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Justizministerium Baden-Württemberg 
Minister des Landes Baden-Württemberg  
Herrn Guido Wolf 
Schillerplatz 4 
70173 Stuttgart 
 

 

8. August 2016 

Sehr geehrter Herr Minister, 

 

Zu Ihrem Amtsantritt möchte ich Ihnen gerne gratulieren. 

Ich schreibe Ihnen als Bewohnerin Baden-Württembergs und engagierte Mitbürgerin. 

Gerne würde ich Ihnen einen Vorschlag unterbreiten, der nicht nur Respekt, Mitgefühl und Empathie 
– wichtige Parameter für soziales Zusammenleben – gegenüber Menschen und Tieren in deutschen 
Gefängnissen in den Vordergrund stellen, sondern auch Kosten sparen würde. 

In Anbetracht der Tatsache, dass in Deutschland zurzeit über 60.000 Insassen in Gefängnissen 
untergebracht sind, könnten jährlich enorme Summen an Steuergeldern eingespart und gleichzeitig 
die Gesundheit der Insassen verbessert werden. Dies wäre allein durch eine Umstellung der 
Speisepläne hin zu veganen und nährstoffreichen Gerichten in deutschen Justizvollzugsanstalten 
möglich. 

Dies zeigt der Fall des Maricopa County Gefängnisses in Arizona, USA, das auf komplett fleischlose 
Speisen für seine über 8.000 Insassen umstieg. 2015 besuchte die langjährige PETA-Unterstützerin 
Pamela Anderson das Gefängnis zusammen mit Vertretern von PETA USA, um den Häftlingen das 
neue fleischlose Mittagessen zu servieren. Sie berichtete davon, dass die Insassen von der Frische 
und Qualität des Essens beeindruckt waren.  

Hülsenfrüchte, Getreideprodukte, Kartoffeln, Gemüse und Obst liefern wertvolle Nährstoffe und 
unendliche Möglichkeiten der Zubereitung – für einen Bruchteil der Kosten für Fleisch und 
Milchprodukte. Zusätzliche Ersparnisse entstünden zudem durch die längere Haltbarkeit und 
geringere Notwendigkeit für eine Kühlung vieler veganen Lebensmittel. 
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Zahlreiche großangelegte Studien haben in den vergangenen Jahren zudem nachgewiesen, dass eine 
pflanzenbasierte Ernährung ernährungsmitbedingten Erkrankungen wie Übergewicht, Diabetes, 
Herz-Kreislauf-Erkrankungen und manchen Krebsarten nicht nur vorbeugen kann, sondern auch bei 
der Unterstützung der Therapie, z. B. im Fall von Diabetes oder Gicht, erfolgreicher eingesetzt 
werden kann als andere Ernährungsformen. In Deutschland ist Schätzungen zufolge rund ein Drittel 
der Krankheitskosten auf diese ernährungsmitbedingten Krankheiten zurückzuführen, was jährlichen 
Ausgaben von rund 100 Milliarden Euro entspricht. Vegane Gerichte würden auf lange Sicht also 
auch die Gesundheitskosten der Gefängnisinsassen verringern. 

Wenn auch deutsche Gefängnisse dem Vorbild Arizonas folgen und auf fleischfreie Gerichte 
umsteigen möchten, würde ich das Programm gerne feierlich einweihen, indem ich dabei helfe, das 
Essen zuzubereiten und zu servieren. 

Ich hoffe, dass Sie meinen Vorschlag nutzen und es ermöglichen, den Insassen eine vegane, 
gewaltfreie und natürlich leckere Ernährung anzubieten und so von all den Vorteilen profitieren. 
PETA und ich wären natürlich bereit, mit Ihnen zusammenzuarbeiten, wie es PETA USA in Arizona tat, 
um einen kostengünstigen Speiseplan für deutsche Gefängnisse zu kreieren. Da ich ja Deutschlands 
erste vegane Konditorin bin, wäre es mir zudem eine große Freude ein paar kleine Köstlichkeiten als 
Dessert zu kredenzen, wie Cupcakes und Muffins. Ich hoffe, ich werde die Möglichkeit bekommen, 
Ihnen zu helfen, den neuen Speiseplan einzuweihen. Dass mein Essen übrigens auch bei Nicht-
Veganern ankommt, habe ich im perfekten Promi Dinner unter Beweis stellen können, denn das 
habe ich mit der veganen Küche gewonnen. 

Für Rückfragen stehe ich Ihnen selbstverständlich gerne zur Verfügung. Am besten erreichen Sie 
mich per E-Mail. 

 

Mit freundlichen Grüßen 

 

Katharina Kuhlmann 

 

mailto:KK@KATHARINAKUHLMANN.COM
http://www.katharinakuhlmann.com/

